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O ENTREVISTA. PATRICIO CÉSPEDES, exvicepresidente de Sonami, responde a informe de Contraloría 

Redacción 
cronicalomercurioantofagasta.cl 

-n informe de auditoría 
U:* la Contraloría Gene- 

ral de la República 
(CGR) reveló que la Empresa 
Nacional de Minería (Enami) 
realizó pagos por $10.444 mi- 
llones a empresas proveedoras 
vinculadas a familiares del 
exdirector de la estatal, Patri- 
cio Céspedes Guzmán. 

Céspedes eraeljefe de gabi- 
nete dela alcaldesa de Sierra 
Gorda, Adriana Rivera, posi- 
cióna la que renunció una vez 
conocidos losantecedentes del 
ente fiscalizador. La CGR deri- 
vó los antecedentes al Ministe- 

rio Público y al Consejo de De- 
fensa del Estado (CDE) para de- 
terminar las eventuales res- 
ponsabilidades legales de Cés- 
pedes. 

Enesta entrevista, el ejecu- 
tivo local entrega sus razones 
para descartar las imputacio- 
nes. 

Austedsele cuestiona haber fa- 
vorecidoa familiares estando en 
Enami, 

- Eso nunca lo he hecho. 
Porqueno corresponde. De he- 
cho, hice una declaración el 1 
de diciembre del 2019, dandoa 
conocer en el directorio de 
Enami y eso quedó en el acta 
del directorio 1.205 y doy cuen- 
ta de ello-cuando estaba de 
presidente del directorio Wal- 
do Procurica, que eraministro 
de Minería- y ahí yo explicito 
que nunca he tenido un con- 
tacto con los familiares que 
ahoraaparecen nombrados en 
las tres empresas mineras que 
tienen relación comercial con 
Enami. 

Osea, sonsusfamiliares, pero us- 
ted notiene relación comercial 
conellos. 

-Son hijos de mi hermano, 
ya fallecido en 2017. 

¿Y usted nunca ha tenido una re- 

  

     
F ARCHIVO 

“CONTRATÉ UN ABOGADO EN SANTIAGO, UN PENALISTA, QUE ME ESTÁ VIENDO TODA LA INFORMACIÓN Y SEGUIMOS INVESTIGANDO”, EXPLICÓ. 

“Hoy no puedo decir 
nada. No sé si salió de 
la Sonamio el Minis- 
terio, tengo quein- 
vestigarlo”. 

Patricio Céspedes 
Empresario minero 

Osea, todos los negocios que ha- 
census sobrinossona título per- 
sonal. 

-Correcto, asíes. 

Por ende, loque argiliría Contra- 
loría en su informe no tendría 

    

lación conellos? sustento. 
- No, desde que murió mi -Notienesustento, no tiene 

yo notengo ni ningún De hecho, yo 
relación con ellos porque no 
han actuado de buena fe. No 
tengo contrato con ellos, niha- 
go gestiones que para ellos 
puedan beneficiarse con algu- 
na venta de minerales que pu 
dieran hacer en cualquier em- 
presao Enami. 

¿Hace cuánto tiempo quenovea 
estosfamiliares? 

- Desde que se murió mi 
hermanoen2017. Osea, hace8 
años. 

creo que el fueron mal infor- 
mados, tomaron mal la infor- 
mación. He conversado con la 
gente de Enami, incluso con el 
vicepresidente ejecutivo (Iván 
Mlynarz Puig) y me dijo que 
contratarían una auditoría ex- 
terna para que objetivamente 
responda por el informe. Pero 
para eso se van a tomar seis 
meses y yo creo que es mucho 
tiempo. Yo quiero solucionar y 
aclarar este tema ahora, no en 

seis meses más, porque mi 
prestigio, mi honra y la de mi 

familia está en juego. Yason45 
años de trabajo en la minería, 
40 años en la Sonami, doce 
años de director por Sonami 
en Enami y he tenido una tra- 
yectoria intachable, nunca se 
me hacuestionado nada. Siem- 
pre actuando de buena la fe y 
siempre actuando y apoyando 
alos productores mineros. 

Como decía, desde antes 
del año 2000, no entrego mi- 
nerales a Enami, notengorela- 
ción comercial con Enami, 
aunquesí participo en la discu- 
sión tarifaria, que a míno me 
da nada, porque yo no le ven- 
doaEnami. 

INVESTIGACIÓN PROPIA 
Céspedes -quien ocupó el 

cargo durante más de 12 años 
enrepresentación dela Socie- 
dad Nacional de Minería (Sona- 
mi), el cual dejó el pasado 30 
de septiembre de 2024- enfati- 
za que solo busca limpiar su 
imagen y la desu famili 

“A mí me gusta la rectitud 
en mi actuar, yo no ando bus- 
cando el beneficio personal, 
con mi trabajo en minería he 
educado a mis hijos y esto no 
puede manchar esa honra. No 
se lo voy a aceptar a nadie”, 
acusa. 

  

¿Porquédecidiórenunciaralcar- 
godejefedegabineteenla Muni- 
cipalidad deSierra Gorda? 

- Este es un tema que para 

mí es más bien de amistad, de 
cariño. ¿Por qué? Mi papá era 
socio con el papá de Adriana 
Rivera, la alcaldesa. Trabaja- 
ban oro en lamina San Cristó- 
bal, desarrollaron mina la mi- 
na. Ahí estaba don Andrés Vi- 
dal, don Segundo Rivera, los 
hermanos Farías, e hicieron 

una sociedad y empezamos a 
trabajar. Ahí conocí el papá de 
Adriana y la vi crecer, enton- 
es, es como que tengo una re- 
lación casi de padre hija. 

Entonces, conversando 

con ella, le ofrecí apoyo para 
que pudieraseralcaldesa, por- 
que esa municipalidad recibe 
muchos recursos y no se ve el 
avance. Yo no puedo entender 
quetodavía hay casas con pisos 
detierra, sin alcantarillado. 

¿Pero porqué renunció? 
- Porque no podía estar en 

las dos partes y tengo que con- 
centrarme en mi defensa y no 
perjudicar lagestión de laalcal- 
desa. 

¿Usted creequeeluso ol conodi- 
miento del informe tiene alguna 

motivación política? 
- Yo creo que sí. Tendría 

quellegar más afondo en la in- 
vestigación que estoy haciendo 
porque tiene un trasfondo po- 
Íítico. Por qué tratar de perju- 
dicar a Adriana o porque me 
están viendo como potencial 
presidente de la Sonami... no 

tengo idea. Pero yovoy allegar 
hasta las últimas consecuen- 
cias. 

¿Quésignificaesto? ¿Qué está ha- 
ciendoen derecho parapoder res- 
ponder? 

- Contraté un abogado en 
Santiago, un penalista, queme 
está viendo toda la informa- 
ción y seguimos investigando, 
porque yo no quiero esperar 
seis meses, quiero que esto se 
resuelva ahora. Porque en seis 
meses la gente se olvida y voya 
quedar estigmatizado con una 
persona queno actúa bien. 

Yo no escondo nada, soy 
bien transparente, de repente 
me critican porque voy muy 
fuerte, pero digo las cosas co- 
moson, no adorno las cosas. Y 
por eso también hetenido dife- 
rencia con Jorge (Riesco, presi- 
dente de Sonami), porque Jor- 
gees dialogante y yo no, yo di- 
go las cosas como son, si se es- 
tán perdiendo todas las platas, 
lo digo y por eso, muchas ve- 
ces, he hecho denuncias. 

¿Usted cree que esto salió desde 
la Sonami? 

-Tengo que averiguarlo. Yo 
tengo que tenerla certezapara 
poder decir: “Esto salió de 
acá”. Hoy no puedo decir na- 
da. No sé si (la denuncia, elin- 
formes) alió de laSonami o el 
Ministerio, tengo que investi- 
garlo hasta lasúltimas cosas.cS 

  
    

trabajo híbrido hasi- 
douna delastransfor- 

siones más signifi- 
cativas en el mundo laboral 

post pandemia. En pocos 
años, las empresas pasaron 
dejornadas completamente 
presenciales a una virtuali- 
dadtotal y, con eltiempo, lo- 
graron encontrar en el mo- 
delo híbrido un punto de 

equilibrio entre la producti- 
vidad, la colaboración y la 

calidad de vida de sustraba- 

jadores. 
Según datosde WeWork, 

hasta hace un par deañosen 
Chilelossectores más proci- 
vesal trabajo híbrido eran 
tecnología, entretenimiento, 
educación y belleza. Hoy, 
aunque estas industrias si- 
guen encabezando la ten- 
dencia, hay otras que se es- 

tánsumando. 

Estecambiosereflejaen 
losespacios de WeWork Chi- 
le, donde la mayoría de los 
colaboradores trabaja bajo 
esquemas3x204x, esdecir, 
combinando días presencia- 
lesconjornadasremotas.Se- 
gún Claudio Hidalgo, COO. 
de WeWork Chile, esta tran- 

responde a una nece- 
sidad de las empresas por 
mejorar la experiencia de 
sus colaboradores. 

En Chile, la política pre- 
dominante siguesiendo una 
combinacióndetrabajo pre- 
sencial y remoto, loque per- 
mite a los colaboradores un 
mayor control sobresutiem- 
po y entorno laboral. Esto.no 
solo reduce el estrés, sino 

que también mejora el bie- 
únestar emocional y la satis- 
facción laboral”. 

El estudio “Trabajo hí- 

brido: un camino hacia el 

sentido de pertenencia... 
pero, ¿essuficiente?”, de IP- 
SOS reveló que el 75% delos 
colaboradores de tiempo 
completoen América Latina 
trabajan al menos tres díasa 
la semana desde la oficina, 

destacó Hidalgo. 63 
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